

Les gazouillis de la Réserve naturelle de la Bassée

Modification des horaires des sentiers du Bois Prieux et de la Cocharde

Le sentier du Bois Prieux était jusqu'alors fermé au public en période de chasse du 15 septembre au 15 mars sans interruption, mais dorénavant le sentier sera accessible au public pendant toute cette période, sauf les dimanches et jours fériés. En effet, la société de chasse de Neuvry a accepté de se consacrer à sa pratique de la chasse autour des sentiers uniquement les dimanches et jours fériés! Vous pourrez donc vous y promener et découvrir les changements qui s'y opèrent au fil des saisons.

Le sentier de la Cocharde présente les mêmes modalités d'accès, c'est-à-dire qu'il sera à partir de maintenant ouvert du 15 septembre au 15 mars sauf les dimanches et jours fériés, puis tous les jours du 15 mars au 15 septembre. Bonnes balades et au plaisir de vous y croiser!

Suivi des chauves-souris en hibernation dans un tunnel de Gouaix

Comme chaque année, le suivi des chauves-souris en hibernation dans un tunnel à Gouaix a été effectué en janvier. Contrairement aux oiseaux qui migrent vers des contrées plus accueillantes l'hiver, les chauves-souris restent et s'adaptent en cherchant un endroit à l'abri (grottes, tunnels, carrières ...), à température assez constante et à taux d'humidité constant, dans lequel elles vont hiberner pendant 3 à 5 mois d'hiver. Pendant cette hibernation, la plupart des fonctions sont presque arrêtées sauf la respiration (une toutes les 3 minutes), le cœur (une dizaine de battements par minute) et le métabolisme des graisses. Tout dérangement de ces petits mammifères peut donc leur être fatal, car se réveiller leur demande beaucoup d'énergie. De plus, en cas de réveil anticipé dans l'hiver, elles ne trouveront pas

d'insectes à l'extérieur pour se nourrir et refaire leurs réserves. Il est donc primordial de ne pas les déranger et de les laisser attendre le printemps suivant pour sortir tranquillement d'hibernation!

A l'occasion de notre passage dans le tunnel le 12 janvier 2023, ce sont 23 individus de 4 espèces différentes qui ont été comptés : des Petits rhinolophes (qui s'enveloppent complètement dans leurs ailes lorsqu'ils sont au repos), des Grands murins (l'une des plus grandes chauves-souris d'Europe), des Murins à moustaches et un Murin de Natterer, bien caché dans une fissure.



Chantier bénévole autour du plan d'eau de la Cocharde à Gouaix

En mars a eu lieu un chantier autour du plan d'eau de la Cocharde avec l'aide des bénévoles de la réserve et des pêcheurs du site. Lors de ce chantier des portions de ripisylve et certaines zones de prairies attenantes ont été réouvertes.

Cette réouverture avait plusieurs objectifs : le premier est de favoriser les roselières à Roseaux communs, ces dernières étaient fortement concurrencées par des aulnes et des saules qui envahissaient la roselière. Le second objectif concerne une des prairies où on retrouve la Violette élevée







(Viola elatior), une plante très rare et protégée au niveau national. La suppression des ligneux et l'enlèvement de ces derniers favoriseront son développement. Le dernier objectif est de permettre aux quelques pêcheurs d'avoir plus facilement accès au plan d'eau, certaines places de pêche s'étant refermées ces dernières années. Enfin, ce chantier permet d'offrir au public de meilleurs points de vue sur l'étang lors des balades!

Attention la pêche est règlementée sur le plan d'eau de la Cocharde, pour obtenir le droit de pêche sur le plan d'eau veuillez vous rapprocher de l'AGRENABA.

Observations de l'Agrion de Mercure sur la commune de Gouaix

Des prospections menées sur les noues avaient permis en 2020 de découvrir une station d'Agrion de

Mercure (*Coenagrion mercuriale*) sur la commune, dans le périmètre du site Natura 2000 ZSC "La Bassée" où l'espèce n'était jusqu'alors pas connue. Cet odonate d'intérêt communautaire fréquente les eaux courantes ensoleillées de bonne qualité (sources, ruisseaux, fossés) avec de la végétation aquatique.

Après l'observation de 7 individus mâles et femelles en 2021 tout comme en 2022, ce sont en 2023 près de 35 individus qui ont été vus sur le site en juin 2023! Cela nous indique que la population est prospère au bord de ce fossé qui constitue donc un habitat favorable à l'espèce.



Deux nouvelles arrivées dans l'équipe de la réserve

Le 2 novembre, l'AGRENABA a accueilli Natacha dans son équipe en tant que chargée de mission pour le projet d'extension de la réserve naturelle. Ce projet cherche à répondre à divers objectifs en faveur du territoire et de la préservation de la nature. Ce dernier pourrait permettre d'accroître la superficie, de diversifier les habitats et de favoriser ainsi leur conservation. Par son influence sur le territoire, l'AGRENABA aspire à renforcer les dialogues et la collaboration avec les acteurs locaux. C'est à travers



ce rôle actif au sein du territoire que Natacha cherchera à instaurer une dynamique bénéfique pour la préservation durable de notre riche patrimoine naturel.

L'AGRENABA a également accueilli dans son équipe le 13 novembre, Oriane, en tant qu'animatrice Natura 2000 et chargée d'études et d'animations. Elle prend le relais de Raphaële qui travaillait à ce poste depuis 2019 et qui l'a quitté en juillet 2023. Oriane a 2 missions principales puisqu'elle travaillera à la fois comme animatrice de la

Zone Spéciale de Conservation (ZSC) Natura 2000 « la Bassée » et également comme chargée d'animation avec ses 3 collègues animateurs Benjamin, Nicolas et Rémi.

Pour plus d'informations sur les actualités de la réserve et les actions menées, n'hésitez pas à visiter notre site internet : www.reserve-labassee.fr ou notre page Facebook : facebook.com/reserve.labassee. Vous pouvez nous rencontrer à la Maison de la réserve du lundi au vendredi, de 9h à 12h et de 14h à 18h ou nous appeler au 01 64 00 06 23.



